

数値的には実によく合
うが、さらに信憑性を高
めるためには、文献的な裏
付けが欲しい。鍵は韓国に
あるのではないか。会社役
員を退任したのを機に、韓
国で専門の金属工学を教
えながら、尺度の研究を続
けた。

古墳はどのような尺度を用いて築かれていたのだろう。その研究については未だに百家争鳴の様相を呈している。

古墳築造の尺度

新井 宏



古学、計量史 一九三七年、東京都生
まれ。元日本金属工業常務。工学博士。

—朝鮮半島と共に—

古韓尺がピタリ一致

統的な農地制のこと。その面積の基本単位を「一束」といって、一束=千束、十束という換算で近続いた。この制度について筆者は金石文などの研究から、十結が一井とするのことを発見。古制の単位が大きい「井」、「絶」、「負」、「束」順に十進系を探つて、それを明らかにした。

四・八〇以の可能性もまる」と述べられてゐるが、梅澤氏の結論はいかでないか。寸法的には代制や結負制のシステムに完全に一致していたのである。

あとは一本道であった。

発掘調査を経て正確な測量が行われた古墳について、群馬県内ばかりではなく、南関東最大の内裏塚古墳

（十步）など畠田歩を用れば、九〇步以上の古墳は、二・五%以内の誤差に収ることが確認できた。

これら超大型前方後円墳は晋尺（二十四寸）の二一尺、千五百尺などに一致するという説が、従来の有名な見解であった。しかしながら円部が約百六十畠の箸古墳や見瀬丸山古墳などは、晋尺では八百六十

まごと壘、力す半壘　まがい

その結果、現存する法隆寺や法起寺をはじめ、飛鳥・白鳳期の寺院、そして豪麗の安鶴宮、新羅の皇龍寺、百濟の益山弥勒寺などの建築群が、すべて一尺二寸六・七寸前後を示したのである。筆者はこの尺度に古韓尺と名付け、「まぼろしの古代尺」(吉川弘文館)として平成四年に発表した。

一尺=26.7センチ

歩は、古韓尺によるものと判明した。古韓尺は一尺=一十六・七寸のもので、古韓歩(六尺)は一・六〇步、量田歩(三歩)は四・八〇步で、一束は一千三・〇平方步といつてゐる。

梅澤重昭・元群馬大学教授
授が、群馬県の前方後円墳の尺度について「その公約数から帰納すれば（晋尺）二十尺すなわち四・八〇尺である」と推定している……の基準尺度は、一尋を一・六〇尺とした場合の

もひだり一到する
未発掘の超大型前方後田
墳についても、仁徳陵古墳
(百歩)、応神陵古墳(九
十步)、履中陵古墳、造山
古墳(七十五歩)、景行陵
古墳、土師ニサンザイ古墳
作山古墳、仲塙媛陵古墳(土

トリ)、古墳の築造は、
韓尺を媒体とした尺度でこ
われたことが証明できま
でのではないか。」の事実が
どのような意味を持つのかは今後の検討課題でも
ある。

古行たんやのゆ

び、古墳の尺度に回帰する。古墳も古韓歩と量田歩で設計されていたのではないのか。そんな予想を立てて資料をあたってみたが、やはりにびくつかぬ論文に出合つた。

発掘調査を経て正確な測量
が行われた古墳について
は、群馬県内ばかりでなく
南関東最大の内裏塚古墳
(千葉県)や、東北最大の
雷神山古墳(宮城県)、丘
庫県最大の五色塚古墳など

な見解であった。しかし後円部が約百六十步の箸古墳や見瀬丸山古墳ないは、晋では八百六十尺となつて、完数とはならないのに対し、古韓歩であれば、ちょうど三百歩といふ話数と聽うれる。

いじな七ど墓

This block contains a detailed black and white map of a city area. The map features a large, multi-tiered circular structure, possibly a stadium or a park, with concentric paths and a central opening. A network of roads radiates from the center and connects to various buildings and landmarks. A prominent bridge spans a river or a major thoroughfare. The map uses contour lines and hatching to indicate different land uses and elevations.